
Presentata al ministro De Micheli
la piattaforma dei Balneari italiani

Costruttivo incontro nella Capitale al ministero delle Infrastrutture, dei Trasporti e della Navigazione

I vertici nazionali della categoria al termine del confronto hanno espresso 
soddisfazione per gli impegni assunti dalla rappresentante del Governo

Sono 618 i morti sul lavoro
nel Lazio negli ultimi cinque
anni. Ben 83 solo nel 2019,
quindi 11 in più dello scorso
anno, che attestano la regione
al primo posto nella triste
classifica nazionale degli
infortuni mortali. Sono i dati
dell’Inail divulgati lunedì
scorso durante il convegno
“Sicurezza e libertà”, pro-
mosso da Cgil, Cisl e Uil del
Lazio. Sempre negli ultimi
cinque anni le malattie pro-
fessionali sono aumentate del
30 per cento e solo nel 2018 gli
infortuni ammontano a
44.881. “La sicurezza sul
lavoro è un tema fondamen-
tale”, ha detto Roberto Iovino
(Cgil Roma e Lazio): “La
nostra regione ha il numero
di vittime più alto rispetto
alla media nazionale. Si parla
di morti bianche, ma è impor-
tante raccontare la storia di
queste persone. Si tratta di
uomini e donne che, a causa
di un’organizzazione del
lavoro sempre più spinta e
per un modello di impresa
che vuol il lavoratore sempre
più flessibile e precario, spes-
so non tornano più a casa.
Un’emergenza nazionale con
numeri da guerra civile.
Chiediamo più impegno e
più risorse nei luoghi di lavo-
ro, in Italia non si può morire
come 50 anni fa”.

SICUREZZA

Morti sul lavoro,
triste primato
per il Lazio

di Alberto Sava

I vertici nazionali di categoria
hanno lasciato la sede del
Ministero con l’intesa che il
ministro De Micheli attuerà
tutti gli strumenti possibili per
fronteggiare nell’immediato
alcuni nodi arrivati al pettine.
Nell’esame della piattaforma
che interessa 30 mila imprese
nel Paese, in primo piano è stato
discusso di dare attuazione
all’estensione della durata delle
concessioni di 15 anni, in consi-

derazione delle scadenze ravvi-
cinate. “Soddisfazione per gli
impegni assunti dal Ministro
De Micheli e fiduciosi del suo
operato” è quanto esprimono
dalla Giunta di Federbalneari
Italia, in merito all’incontro con
Paola De Micheli, Ministro delle
Infrastrutture e dei Trasporti,
presso la sede di Roma del
Ministero delle Infrastrutture,
dei Trasporti e della
Navigazione.

Anche quest’anno si rinnova l’appun-
tamento tra la A.S.D. Podistica Alsium
Ladispoli e l’ospedale pediatrico
Bambino Gesù di Palidoro. Come nelle
passate edizioni si trattera` di regalare
dei sorrisi a quei bambini costretti a
passare le feste natalizie presso il famo-
so nosocomio di Palidoro. Podisti e
non solo (la corsa e` non competitiva
ed aperta a tutti, ciclisti,pattinatori, fit-
walker, skater etc.) vestiti da Babbo
Natale raggiungeranno l’Ospedale e

consegneranno ai bambini ricoverati
giocattoli, creando quel clima natalizio
in un momento cosi` particolarmente
delicato per loro e le rispettive fami-
glie. Ritrovo in Piazza Roberto
Rossellini a Ladispoli alle ore 08.30,
partenza alle ore 09.30, e si raggiunge-
rà l’ospedale passando per San Nicola
e percorrendo una tratta della via
Aurelia, tutti rigorosamente con
maglia rossa e cappellino da Babbo
Natale.

Stamattina la Corsa di Natale
Alle ore 9.30 prende il via da piazza Rossellini a Ladispoli l’appuntamento
con la Podistica Alsium per l’ospedale pediatrico Bambino Gesù di Palidoro

Per i 13,1 milioni di dipenden-
ti del settore privato (extra
agricolo), le tredicesime di
fine anno saranno pari a 12,5
miliardi di euro netti (20,9
lordi), con un “importo medio
di 956 euro”, sebbene vi sia
un’ampia ‘forbice’ fra addetti
part time (529 euro) e a tempo
pieno (1.192). A calcolarlo
l’Osservatorio statistico dei
consulenti del lavoro.
Intanto, anche, l’ufficio studi
della Confcommercio ha ana-
lizzato e percentualizzato
l’uso della “tredicesima” da
parte dei consumatori, di
seguito i numeri ottenuti dalla
ricerca: oltre il 75% dei consu-
matori italiani potrà beneficia-
re della tredicesima. Di questi,
il 25,9% la utilizzerà per le
spese per la casa e la famiglia,
il 20,4% la metterà da parte, il
19,5% la utilizzerà per pagare
tasse e bollette. La quota desti-
nata all’acquisto dei regali di
Natale è pari al 17,8%. L’8%
dei consumatori la utilizze-
ranno per viaggi e vacanze.

Osservatorio

Scatta l’ora
della tredicesima

un vero ‘tesoretto’
per gli italiani
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Roma, Cerveteri, Ladispoli ed Etruria Meridionale

Stadio della Roma, è ‘lite’ Codacons - Radovan Vitek
L’associazione di categoria  ha presentato una diffida all’immobiliarista e al Comune di Roma poi una istanza all’Autorità Anticorruzione

In riferimento al possibile ingresso di
Radovan Vitek nel progetto Stadio
della Roma, attraverso l’acquisto dei
crediti ipotecari che vanterebbe
Unicredit nei riguardi di Eurnova e il
conseguente subentro nel contratto,
il Codacons ha presentato oggi una
diffida all’immobiliarista e al
Comune di Roma, e una istanza
all’Autorità Anticorruzione. “In virtù
delle vicissitudini che hanno interes-
sato la Eurnova con il connesso pro-
cedimento penale a carico del Dott.

Parnasi e dei suoi colleghi, non appa-
re possibile che Eurnova, soggetto
attuatore del progetto Stadio della
Roma, possa essere sostituito con
così tanta facilità dal nuovo acquiren-
te dei terreni di Tor di Valle - spiega
il Codacons nell’atto - E’ bene ricor-
dare come il progetto dello stadio sia
stato presentato ex art. 1 comma 304
della L. n. 147 del 2013 e non appare
possibile la cessione del relativo con-
tratto nei riguardi di eventuali terzi e
nuovi soggetti. Occorrerebbe in tal

senso che il Sig. Vitek di nuovo even-
tuale soggetto proponente, ai sensi
dalla medesima legge redigesse e
presentasse alla P.a. un nuovo studio
di fattibilità a valere quale nuovo
progetto preliminare. Occorrerebbe
conseguentemente una nuova
Delibera anche dichiarativa del pub-
blico interesse dell’opera previa una
nuova conferenza di Servizi prelimi-
nare, un uovo progetto definitivo,
una nuova conferenza di servizi
decisoria ed una nuova conseguente

convenzione urbanistica. Tutto ciò
ad oggi difetta nel caso di specie, non
essendo sufficiente una mera cessio-
ne del credito, ed occorre che la
Pubblica amministrazione rispetti ex
novo l’iter sopra descritto e che, se
effettivamente il Sig. Vitek abbia un
tale interesse, allora dovrà farsi sog-
getto proponente dell’intervento e
preparare lo studio di fattibilità e così
via”. Pertanto il Codacons ha presen-
tato formale diffida al Sig. Vitek, qua-
lora fosse effettivamente interessato

alla realizzazione di un nuovo Stadio
della Roma, ad avviare ex novo l’iter
previsto dall’art. 1 comma 304 della
L. 27 dicembre 2013 n. 147 presentan-
do, in linea con la norma, un nuovo
studio di fattibilità, e a Roma
Capitale affinché si astenga dall’aval-
lare una eventuale cessione dei con-
tratti dalla Eurnova al Sig. Vitek.
L’istanza è stata inviata anche
all’Autorità Nazionale
Anticorruzione per le proprie valuta-
zioni sul caso.
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di Alberto Sava

Il mondo della sanità nazionale
tiene il passo con i tempi ade-
guandosi ai cambiamenti impo-
sti con velocità. I binari sui cui
scorre il sistema sanitario pub-
blico da tempo incrociano l’esi-
genza di nuovi spazi a supporto
della tenuta sempre più ardua
della quadratura costi-servizi-
benefici. Questo lo sfondo del-
l’iniziativa ASIM che vuole
porre l'attenzione su un’esigen-
za sempre più stringente, cioè
quella dell’integrazione tra il
Sistema Sanitario Nazionale e il
cosiddetto “secondo pilastro
socio-sanitario”, attraverso
un’opportuna regolamentazio-
ne. Un'esigenza che nasce anche
dalla difficile situazione che il
nostro Sistema Sanitario
Nazionale si trova ormai ad
affrontare da anni, risultato di
risorse pubbliche destinate allo
stesso in quantità sempre più
ridotta e inadeguata. Tutto que-
sto rende il coniugare il princi-
pio di equità nell’accesso alle
cure e la sostenibilità economica
del sistema pubblico un’azione

sempre più complessa e diffici-
le. Un evento che si pone l’obiet-
tivo di dar voce a tutti coloro che
giocano un ruolo da protagoni-
sta nella sanità italiana per con-
frontarsi e creare le basi per una

riflessione più ampia e condivi-
sa. Con la conduzione di
Federica Gentile, prenderanno
parte alla discussione: rappre-
sentante del ministero della
Salute; esponente regionale al

Diritto alla Salute; rappresen-
tante nazionale dei medici di
famiglia; responsabile nazionale
del welfare di parte sindacale;
responsabile nazionale del wel-
fare di parte datoriale.

Il 18 dicembre convegno nella Capitale promosso dal Fondo ASIM al Palazzo dell’Informazione

“Il futuro della sanità integrativa in Italia”
Sceltissimo il parterre degli oratori per discutere di salute prevenzione, cure e welfare 

Questo pomeriggio alle 16.30
il consigliere regionale del ter-
ritorio Marietta Tidei sarà al
Jolly Bar dove incontrerà
iscritti e simpatizzanti di Italia
Viva per lo scambio degli
auguri per il Santo Natale e il
Nuovo Anno. Il consigliere
comunale del movimento
renziano Maurizio Falconi
invita tutta la cittadinanza
all’incontro a carattere convi-
viale. Per i rappresentanti isti-
tuzionali, iscritti e simpatiz-
zanti del partito fondato da
Matteo Renzi qualche mese fa
è il primo Natale che viene
festeggiato. Nel corso del-
l’evento sono abolite differen-
ziazioni e diverse sfumature
politiche per fare spazio per
tutti ad un sereno scambio di
auguri.

Oggi al Jolly
lo scambio di auguri
con il gruppo
ceretano Italia Viva

Il forte vento non ha rispar-
miato nemmeno Cerveteri
dove la protezione civile sta
operando su tutto il territo-
rio. Si registrano alberi
caduti in via di Zambra e via
di Ceri. Diversi anche i tra-
licci caduti a terra in via di
Ceri. Molte situazioni sono
state già risolte dagli inter-
venti della ProCiv e dalla
Polizia Locale. “Ore difficili
quelle di oggi pomeriggio
nel territorio. Un vento for-
tissimo sta impegnando a
pieno organico il Gruppo di
Protezione Civile e la Polizia
Locale. Molti i rami, anche
di grande dimensione,
caduti a terra. Le squadre
stanno intervenendo in ogni
zona, per cercare di ripristi-
nare il prima possibile sicu-
rezza e viabilità. Massima
cautela in strada, sia per voi
che per il personale impe-
gnato nei vari interventi.
Fortunatamente non si regi-
strano danni gravi a cose o
persone”. Lo scrive il
Sindaco Pascucci sui canali
social.

Protezione Civile
in perlustrazione
Diversi tralicci
e alberi caduti
per maltempo
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di Alberto Sava

I vertici nazionali di categoria hanno
lasciato la sede del Ministero con l’intesa
che il ministro De Micheli attuerà tutti gli
strumenti possibili per fronteggiare nel-
l’immediato alcuni nodi arrivati al pettine.
Nell’esame della piattaforma che interessa
30 mila imprese nel Paese, in primo piano
è stato discusso di dare attuazione
all’estensione della durata delle concessio-
ni di 15 anni, in considerazione delle sca-
denze ravvicinate. “Soddisfazione per gli
impegni assunti dal Ministro De Micheli e
fiduciosi del suo operato” è quanto espri-
mono dalla Giunta di Federbalneari Italia,
in merito all’incontro con Paola De
Micheli, Ministro delle Infrastrutture e dei
Trasporti, presso la sede di Roma del
Ministero delle Infrastrutture, dei
Trasporti e della Navigazione.
Federbalneari ha ribadito al Ministro De
Micheli l’importanza che si lavori nell’im-
mediato per dare attuazione all’estensione
della durata delle concessioni di 15 anni
puntando a chiarire anche gli effetti della
legge sul demanio marittimo e sugli ambi-
ti portuali di diretta competenza delle
Autorità di Sistema Portuali italiane.  “E’
un momento delicato e la nostra
Federazione ritiene giusto coinvolgere e
dialogare insieme agli enti locali conce-

denti per territorio – dichiara Marco
Maurelli, direttore Federbalneari Italia-
per sostenere il settore ed evitare il danno
erariale che ne scaturirebbe da una manca-
ta applicazione della norma statale in que-
stione. I titoli sono in scadenza e si deve
consentire al sistema concessorio integrato

costiero di riprovare il proprio futuro. La
norma è corretta e va applicata anche valu-
tando il quadro giurisprudenziale spesso
non in linea con il comparto e con le esi-
genze degli enti concedenti.” L’iniziativa
ha avuto come obiettivo un esame delle
problematiche riguardanti il settore bal-

neare con la volontà di stabilire una posi-
zione unitaria e analizzare le varie proble-
matiche che coinvolgono le 30.000 imprese
balneari italiane.mAl Ministro è stata chie-
sta l’emanazione della circolare ministeria-
le esplicativa ed applicativa della legge che
ha disposto il differimento di quindici anni
della scadenza delle concessioni demania-
li marittime vigenti, nonché l’emanazione
dei decreti attuativi della legge 30 dicem-
bre 2018 nr. 145. 
Provvedimenti amministrativi indispensa-
bili per fare chiarezza e per consolidare la
previsione normativa, anche alla luce della
confusione e incertezza giuridica causata
da contrastanti pronunce giurisprudenzia-
li. Federbalneari Italia ha sottolineato il
dramma dei colleghi pertinenziali auspi-
cando che la Legge di bilancio ne dovrà
sostenere la difesa e così pure dei medesi-
mi titoli concessori avviando, a partire dal
2020, delle serie e concrete politiche di rie-
quilibrio dei canoni concessori nel rispetto
della semplificazione degli oneri burocra-
tici, in un quadro regolatorio certo e defi-
nito.  Il Ministro, sull’argomento pertinen-
ziali, ha manifestato il proprio impegno
assicurando che entro fine anno, probabil-
mente con il Decreto milleproroghe, sarà
emanata una norma cautelare sospenda gli
effetti pregiudizievoli in danno dei perti-
nenziali. 

Costruttivo incontro nella Capitale al ministero delle Infrastrutture, dei Trasporti e della Navigazione. I vertici nazionali
della categoria al termine del confronto hanno espresso soddisfazione per gli impegni assunti dalla rappresentante del Governo

Presentata al ministro De Micheli
la piattaforma dei Balneari italiani

“Sono soddisfatto per il lavoro
svolto. Ringrazio tutte le forze
politiche che hanno partecipato.
Il clima costruttivo, pur nelle
contrapposizioni, ha permesso
di arrivare rapidamente alla
conclusione dei lavori della
commissione”. Così Fabio
Refrigeri (Pd), presidente della
quarta commissione Bilancio,
programmazione economico-
finanziaria, partecipazioni
regionali, federalismo fiscale,
demanio e patrimonio, al termi-
ne della seduta che ha visto l’ap-
provazione della proposta di
legge regionale n. 198, “Legge di
stabilità regionale 2020”, e della
proposta di legge regionale n.
199, “Bilancio di previsione
della Regione Lazio 2020-2022”.
Ventuno gli emendamenti del-
l’opposizione approvati, oltre
all’emendamento di Giunta
soppressivo dell’articolo 10
della proposta di legge di
Stabilità regionale, relativo agli
interventi per fronteggiare
l’emergenza abitativa. Come ha
spiegato l’assessore al Bilancio,
Alessandra Sartore, tale articolo

non sarà ripresentato in Aula,
perché l’intera materia sarà
oggetto di un’autonoma propo-
sta di legge regionale.
Soddisfazione è stata espressa
dalle opposizioni. Via libera
anche al subemendamento del-
l’assessore Sartore che riscrive
l’articolo 11 relativo all’istituzio-
ne dell’Agenzia regionale
Spazio lavoro.  Nel corso della
discussione generale, Giancarlo
Righini (FdI), ha affrontato il
tema dell’uscita dal commissa-

riamento della sanità e del con-
seguente possibile abbassamen-
to della pressione fiscale.
“Anche se si uscisse dal com-
missariamento - ha detto
Righini - per l’assessore
D’Amato non sussiste l’abbassa-
mento delle aliquote, perché per
l’extra gettito si pensa ad altri
servizi, come il trasporto pubbli-
co locale, mentre nel Lazio resta
la pressione fiscale più alta in
Italia. Noi non siamo d’accor-
do”. Per Devid Porrello (M5s), il

testo della legge di Stabilità si
presenta con parti abbastanza
bloccate. Comunque, nel corso
dei lavori sono stati approvati
alcuni emendamenti dei consi-
glieri del Movimento 5 stelle,
come pure dei consiglieri di
Fratelli d’Italia e di Sergio
Pirozzi (Lista Pirozzi).  La com-
missione ha dato altresì parere
favorevole alla proposta di deli-
berazione consiliare n. 39 del 10
dicembre 2019, concernente:
“Bilancio di previsione finanzia-

rio del Consiglio regionale del
Lazio 2020-2022”, illustrato nel
pomeriggio dal presidente del
Consiglio regionale, Mauro
Buschini (Pd), il quale ha evi-
denziato l’ulteriore riduzione
dei trasferimenti dalla Giunta al
Consiglio, passati dai 57,5 milio-
ni di euro del 2019 ai circa 54
milioni del 2020, e la riduzione
complessiva dei costi che c’è
stata negli anni. Il totale com-
plessivo delle entrate in termini
di competenza ammonta a 73,15
milioni di euro, al pari delle
spese, per l’esercizio 2020, e a
poco più di 69 milioni di euro
per gli esercizi 2021 e 2022.

Buschini tra l’altro ha parlato
delle iniziative per i cinquanta
anni dell’istituzione della
Regione Lazio (50 mila euro), di
investimenti per il benessere
organizzativo (150 mila euro),
delle iniziative per contrastare i
fenomeni di bullismo, e del pro-
cesso di ammodernamento dei
software del Consiglio che
dovrà portare all’abolizione del-
l’uso della carta, iniziando
dall’Aula consiliare. I tre prov-
vedimenti licenziati oggi dalla
commissione Bilancio approde-
ranno nell’Aula giovedì prossi-
mo, il 19 dicembre, per l’esame
da parte del Consiglio regionale. 

"Vittoria del centrodestra alla regione Lazio che riesce ad ottenere il ritiro dell’articolo che dava
la possibilità ai comuni e alle Ater di riservare una quota degli alloggi di edilizia residenziale
pubblica da destinare a soggetti non in possesso dei requisiti, compresi gli immigrati irregola-
ri. Attraverso la norma cassata si è provato a “regolarizzare” chi non si mette in fila per le gra-
duatorie e chi, spesso manovrato dai centri sociali, occupa le abitazioni di edilizia residenzia-
le pubblica. Già oggi sono sempre di meno gli italiani ad avere accesso alle case pubbliche per
una prevalenza di regole che discrimina i nostri connazionali. Fratelli d’Italia ha presentato
una proposta di legge regionale che mira ad affrontare la problematica abitativa". Lo dichiara,
in una nota, il Gruppo Fratelli d’Italia della regione Lazio

Regione Lazio - FdI: “Vittoria centrodestra 
con ritiro scorciatoia per occupanti abusivi”

laVoce domenica 15 lunedì 16 dicembre 2019 Cerveteri • 3

Approvato anche il bilancio di previsione del Consiglio regionale. Giovedì 19 i lavori d’Aula
Regione: stabilità e bilancio,
via libera dalla IV Commissione



La mostra è stata “promossa e pro-
gettata da Istituzione Bologna Musei
| Museo Civico Archeologico, in col-
laborazione con la Cattedra di
Etruscologia e Antichità Italiche
dell’Università di Bologna, realizzata
da Electa e posta sotto l’Alto
Patronato del Presidente della
Repubblica Italiana. Il progetto scien-
tifico è a cura di Laura Bentini, Anna
Dore, Paola Giovetti, Federica Guidi,
Marinella Marchesi, Laura Minarini,
(Istituzione Bologna Musei | Museo
Civico Archeologico) ed Elisabetta
Govi, Giuseppe Sassatelli (Cattedra
di Etruscologia e Antichità Italiche
Alma Mater Studiorum Università di
Bologna). Il progetto di allestimento
è a cura di Paolo Capponcelli, PAN-
STUDIO architetti associati.” Il grup-
po di persone citate, tutte di altissimo
profilo e stimolate da un nutrito
comitato scientifico, ha lavorato per
tre anni alla realizzazione di questo
evento, riunendo in un percorso di
cui tra poco si parlerà, circa 1400
reperti provenienti da 60 musei ed
enti nazionali e internazionali. Mi
sembrava giusto partire da qui per
dare la misura dell’impegno profuso
da aziende, istituzioni e professioni-
sti che a vario titolo operano in que-
sto particolare settore della cultura,
per la realizzazione di questa mostra,
la cui complessità sfugge grazie ad
una sapiente esposizione dei reperti e
ad una cura particolare degli spazi.

Viaggio nelle terre 
dei Rasna

In questa parte del tito-
lo della mostra, evi-
dentemente non a
caso, si leggono le
due parole chiave di
questa esposizione:
viaggio e terre. Il
primo termine è
l’immagine scelta per
accompagnare il visita-
tore in un ampio e
articolato territorio, le
“terre” degli Etruschi
appunto, compreso tra
due fiumi ben distanti
tra loro - il Po e il Sele -
che sfociano rispettivamente nel
“mare di sopra” e nel “mare di
sotto”, l’Adriatico e il Tirreno. Un
viaggio che attraversa appennini,
pianure fertili, lunghe strade, vie
fluviali e marine e che viene raccon-
tato al visitatore facendo convergere
nel percorso espositivo più elementi
caratterizzanti. La mostra si apre
ricordando brevemente i viaggia-
tori di alcuni secoli fa, il cui inte-
resse per le “terre dei Rasna” ha
fornito dei corposi resoconti, cor-
redati da immagini delle rovine
inserite nei paesaggi, vere e pro-
prie opere d’arte, che per molto
tempo è stato l’unico materiale in
grado di raccontare la storia degli
Etruschi. Si varca poi un vero e pro-
prio portale e comincia il Tempo dei
Rasna. Qui il visitatore incontra
l’aspetto cronologico, indispensabile
per capire le varie sezioni che incon-
trerà lungo il percorso, che si basa sui

materiali archeologici. Non va
dimenticato che, rispetto al mondo
greco e romano, quella degli Etruschi
è una storia prettamente archeologi-
ca, dove le fonti scritte sono scarse e
indirette e a parlare sono proprio i
reperti. La storia degli Etruschi si col-
loca tra il IX e il I sec. a.C. e il percor-
so espositivo ci propone cinque fasi
salienti, partendo dalle Origini (IX
sec. a.C.), quando si comincia a veri-
ficare un aumento demografico in
quei luoghi che successivamente
diventeranno le grandi città etrusche.
Segue poi L’alba delle città (fine del
IX - terzo quarto del VIII sec. a.C.),
con il consolidamento di un potere
centrale che gestisce il bene pubblico
e porta come conseguenza diretta Il
potere dei principi (ultimo quarto
dell’VIII - inizi del VI sec. a.C.), con la
nascita di un’aristocrazia stabile i cui
privilegi e beni materiali diventano
ereditari. Una storia di città (VI-V
sec. a.C.) ci racconta di cambiamenti
legati al progressivo declino della
cultura principesca che man mano
viene sostituita da persone prove-
nienti dagli ambiti commerciali e
produttivi, fino ad arrivare a La fine
del mondo etrusco (IV-I sec. a.C.),
dovuta alla presenza sempre più
ingombrante dei Celti, dei Sanniti e
dei Romani. In questa fase della sto-
ria etru-
s c a

si assiste ad una notevole crescita di
quelle aree periferiche poste a nord e
a sud dell’Etruria classica, motivo
per cui il percorso scientifico ci rac-
conta adesso delle Terre dei Rasna.
Non una sola Etruria quindi, ma ben
cinque “Etrurie” diverse comprese
tra i due fiumi già citati, il Po e il Sele,
che presentano tuttavia “una sostan-
ziale unità, dai connotati quasi
‘nazionali’, che gli Etruschi mostrano
in alcuni importanti momenti della
loro storia”. Un aspetto molto inte-
ressante che in passato è stato oscura-
to dalla ricerca delle origini etrusche,
intese come l’individuazione di
un’area geografica da dove un intero
popolo, già formato in tutti i suoi
aspetti, si è trasferito nella penisola
italica stabilendosi definitivamente
nell’Etruria classica. Etruria classica
che qui viene indicata come Etruria
Meridionale, dove il paesaggio ha
condizionato la formazione dei primi
insediamenti contribuendo poi alla
nascita delle città e degli empori
commerciali, che arriveranno ad
intessere rapporti con l’intero bacino
del Mediterraneo. Il “viaggio” ci
porta poi nell’Etruria Campana, che
segna il confine a sud dell’influenza
etrusca con centri come Capua,
Pontecagnano, Nola e anche la
Pompei preromana. E poi l’Etruria
Interna con Cortona, Perugia, Chiusi
e Orvieto. Proprio a Velzna - come gli

Etruschi chiamavano Orvieto - è
stata fatta una delle scoperte

archeologiche più impor-
tanti degli ultimi anni

che ha riportato alla
luce il Fanum
Voltumnae, noto
fino al quel
momento solo da
fonti letterarie,

che rappresen-
tava un santua-
rio federale. Le
e v i d e n z e
archeologiche,

relative soprat-
tutto a ricche
offerte votive,

mostrano come
l’area sacra fosse
cultualmente attiva

dall’epoca più remo-
ta della storia etrusca fino

alla progressiva conquista
romana. Sono le città di

Populonia, Vetulonia e
Volterra, tra le altre, che

vanno a formare l’Etruria
Settentrionale. Proprio in
questa sezione sono pre-
senti alcune delle novità
più interessanti della

mostra, come la tomba
bisoma di bambini in
pithos databile al IX sec.

a.C., e la tomba del Tridente
che può essere datata fine VII

- inizi del VI sec. a.C. La
mostra termina con la quinta

terra di Etruria, l’Etruria Padana,
che comprende un vasto territorio

che da Verucchio e Marzabotto rag-
giunge Spina e Adria, sull’Adriatico,
mentre più ad ovest compren-

de l’area dell’Emilia occidentale,
Modena e Bologna, che gli Etruschi
chiamavano Felsina e che nelle fonti
antiche è denominata Princeps
Etruriae, per indicare l’importanza
della città e la sua origine antichissi-
ma. Proprio dell’Etruria padana ci
parla la collezione etrusca permanen-
te del Museo Civico Archeologico, la
cui visita è in perfetta continuità con
il percorso espositivo ed è assoluta-
mente consigliata. “Etruschi. Viaggio
nelle terre dei Rasna” è una mostra
complessa - e non poteva essere
diversamente - ma ben articolata, che
si prefigge di iniziare il visitatore
all’affascinante mondo di questo
straordinario popolo attraverso una
grande quantità di reperti esposti, tra
i quali spiccano le novità provenienti
dalle ultime ricerche sul campo. Ad
ogni terra dei Rasna è stato dato un
colore intenso per meglio percepire il
senso dinamico del viaggio, dello
spostarsi, come se ogni cambio cro-
matico fosse il ciak di un regista che
segna una scena diversa che però fa
parte sempre dello stesso film.
Completa il percorso la parte multi-

mediale che però non vuole stupire
con un inutile sfoggio di tecnologia,
ma dare il senso del movimento,
come quando attraversiamo un pae-
saggio e siamo dentro un mezzo, ma
ci basta un dettaglio per capire a che
punto siamo del viaggio. La fruibilità
della mostra riceve un ulteriore ed
importante aiuto grazie alla collabo-
razione che da molti anni lega
ASTER srl Archeologia Storia e
Territorio, al Museo Civico
Archeologico di Bologna. ASTER
infatti propone una vasta offerta
didattica dedicata alla scuole di ogni
ordine e grado e per gruppi di adulti.
Infine va ricordato il catalogo edito
da Electa, che come sempre ci propo-
ne molto più di un elenco di opere
con schede tecniche. Chi lo acquista
si troverà un vero e proprio libro
testo che contiene saggi di esperti,
docenti e professionisti del settore,
con monografie specifiche in grado
di ampliare e completare ciò che nel
percorso espositivo non è stato possi-
bile inserire. 

(Mediterraneoantico.it
foto di Paolo Bondielli)

A Bologna dopo 20 anni tornano gli Etruschi con una grande mostra da non perdere!

“Etruschi. Viaggio nelle terre dei Rasna”
Dalle nebbiose rive del Po al tortuoso fiume Sele
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Non ci sarà nessuna Festa
dell’Agricoltura quest’anno a
Ladispoli. La “manifestazio-
ne,” agricola prevista per il 21
ed il 22 dicembre, in piazza
Martini Marescotti, dedicata ai
prodotti tipici del territorio e
con lo scopo di mettere in rete
i piccoli e medi imprenditori
locali infatti, non potrà aver
luogo. Fioravanti spiega che :
”La festa era tutta autofinan-
ziata”. “C’erano dei fondi
dall’Arsial e la richiesta pur-
troppo ci è stata negata, non
c’era nessuna spesa a carico
delle casse comunali”. “Sono

molto amareggiato” aggiunge.
“L’anno scorso era riuscita
bene, quest’anno avremmo
avuto anche delle casette in
legno, al posto del gazebo” Di
recente inoltre, il Delegato
all’Agricoltura ha espresso il
suo dispiacere via social : ” Mi
scuso con tutti i produttori ,
che insieme a me ed ai miei
collaboratori, si sono fatti in
quattro per questo evento”.
“Purtroppo è stato cancellato
perché qualcuno in maniera
incompetente, ha detto che
non avrebbe avuto una buona
riuscita”.

Sindaco Grando: “possibilità 
di tombare il pozzo vecchio”

E’ stato ospite questa mattina
alla trasmissione “Cambia il
mondo”, condotta da Fabio
Bellucci su Centro Mare Radio,
anche il Sindaco di Ladispoli
Alessandro Grando. Il sindaco
si è espresso in merito a tutti i
progetti in lavorazione, moltis-
simi dei quali arrivati alla loro
conclusione. “La costruzione
della caserma dei carabinieri è
arrivata ad un punto di svolta,
ieri hanno gettato l’ultimo sola-
io”. “Recentemente poi, è stato
firmato anche il contratto per il
cinema”. “Quest’anno è stato
importante anche il primo
intervento per la manutenzio-
ne delle strade”. Il sindaco si è
espresso poi, insieme agli altri
argomenti, anche sul problema
della potabilità dell’acqua.
“Abbiamo scavato un secondo
pozzo rispetto a quello che ave-
vamo, è il primo che Ladispoli
costruisce per avere una
migliore qualità dell’acqua,
con percentuali di cloruri più
bassi”. “Il pozzo Statua infatti
va molto più in profondità, e
l’acqua è più contaminata”.
“Durante l’escavazione del

secondo pozzo però, ci siamo
resi conto il livello dei cloruri
era superiore” “Ci eravamo
rassicurati all’inizio, purtroppo
però il pozzo Statua con la sua
interferenza ha creato dei pro-
blemi alla parte superiore della
falda, ed ha portato elementi
elevati di cloruri”. “C’è però la
possibilità di tombare il pozzo

vecchio, in modo tale da non
avere più problemi. Ci stiamo
lavorando”. “La restante parte
di Ladispoli comunque, non ha
problemi con l’acqua”. Per
quanto riguarda il problema
delle casette d’acqua non fun-
zionanti, il sindaco replica:
“Come ogni attrezzo si deterio-
rano”. “Sono strutture sulle

quali negli anni non si è fatta
manutenzione, poiché inter-
venti diversi hanno costi anche
elevati”. “E’ capitato infatti che
molte casette rimanessero
chiuse per problemi economi-
ci”. “Ad ogni modo, rimango-
no altre quattro casette, una
non funzionante non influisce
più di tanto”.

Quest’anno nessuna
Festa dell’Agricoltura
Fioravanti: “Mi scuso con tutti i produttori
che si sono fatti in quattro per questo evento”

Le cinque casette dell'acqua installate dalla
precedente Amministrazione nel territorio
comunale sono abbandonate senza manu-
tenzione da ormai tre mesi. Delle cinque,
solo una fornisce acqua gassata, mentre altre
due sono del tutto bloccate e le rimanenti
forniscono solo un tipo di acqua.  È incom-
prensibile la scarsa attenzione dell’ammini-
strazione comunale verso un servizio che
offre un risparmio economico ai cittadini
nonché un vantaggio per l'ambiente. Erano
infatti, in base ai consumi degli anni prece-
denti, più di settecentomila le bottiglie di
plastica non utilizzate grazie all'approvvi-
gionamento diretto dei cittadini presso le

casette dell'acqua pubblica.  Chiediamo all'
Amministrazione Comunale di intervenire
con rapidità e di ripristinare un servizio così
importante per gli utenti di Ladispoli. 

Circolo PD Ladispoli

L’incuria delle ministrutture denunciata dal PD locale

Casette dell’acqua abbandonate

“Ecco quello che rimane della copertura del
pallone di via Firenze. Al momento del pas-
saggio della tromba d’aria all’interno della
struttura si stavano svolgendo gli allena-
menti. Ringraziando Dio c’è stato solo tanto

spavento e nessun ferito. Nei prossimi gior-
ni cercheremo di capire quale potrà essere il
futuro della casa della Volley Ladispoli”. Lo
scrive il sindaco Alessandro Grando sul suo
profilo Facebook.

Scoperchiato il pallone di via Firenze,
quale futuro per la Volley Ladispoli?
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Riceviamo e pubblichiamo -
Corrisponde al vero che dal
giorno 11 novembre è cambiata
la piattaforma di gestione delle
prestazioni ambulatoriali –
Recup – e che, conseguente-
mente, a tale variazione si sono
verificati alcuni rallentamenti e
disservizi.  Al fine di scongiura-
re il più possibile i disagi a cari-
co dei cittadini questa Azienda
ha provveduto a informare pre-
ventivamente il personale coin-
volto nell’erogazione delle pre-
stazioni, ivi compreso il perso-
nale sanitario medico e non
medico, chiedendo di intra-
prendere ogni possibile azione
volta ad agevolare il percorso
del cittadino verso gli ambula-
tori.   Apposite locandine infor-
mative, inoltre, sono state affis-
se presso i presidi ambulatoria-
li e, nella prima decade dall’av-
vio del nuovo Recup, presso i
presidi ambulatoriali aziendali
sono stati presentii rappresen-
tanti-esperti regionali, che
hanno curato gli aspetti tecnici,
correggendo le anomalie verifi-
catesi all’avvio del nuovo siste-
ma. I tempi di attesa sono stabi-

liti dal medico prescrittore
(medico di medicina generale,
pediatra di libera scelta, specia-
lista ambulatoriale ospedalieri
o territoriale) secondo la valuta-
zione della situazione  clinica
dell’assistito. Si precisa che la
prestazione prescritta con clas-
se di priorità può essere garan-
tita, a seconda del livello di
urgenza, nel territorio regionale
o aziendale. Pertanto, nel caso
in cui la prestazione sia ritenuta
urgente dal medico prescritto-

re, l’Azienda pone in essere
ogni azione possibile volta ad
erogarla entro i tempi fissati.Si
rappresenta, infine, che non è
necessario recarsi presso gli
sportelli per prenotare, modifi-
care o disdire appuntamenti,
poiché il servizio è accessibile
telefonicamente al numero
069939, o a mezzo email colle-
gandosi al portale
https://www.salutelazio.it/pr
enotazione-visita-specialistica.
Anche per effettuare i paga-

menti di visite o prestazioni
prenotate è possibile  utilizzare
modalità alternative collegan-
dosi al sito
www.pagopia.gov.it o  le app
fornite dal proprio ente credito-
re. Tuttavia le persone che
hanno particolari necessità pos-
sono, utilizzando il totem elimi-
nacode presente presso la Casa
della Salute, se necessario con
l’ausilio del personale preposto
all’accoglienza, accedere agli
sportelli con priorità.

Anche quest’anno Avo
Ladispoli ha voluto organizza-
re uno spettacolo itinerante
per portare un sorriso e gioia
alle persone presenti in varie
strutture per anziani.
Quest’anno un “musical” inti-
tolato “Alla Ricerca del
Bambino Magico” per ricreare
l’atmosfera magica del Natale
in attesa della nascita del
Bambino Gesù. Uno spettacolo
voluto ed organizzato dalla
presidente Annarita Pirisi con
la collaborazione dei volontari
con la collaborazione di alcuni
amici che si sono prestati per
l’occasione.  Queste le date
dello spettacolo: mercoledì 11
dicembre abbiamo presentato
lo spettacolo nella RSA San
Raffaele di Trevignano, vener-
dì 13 presso la tenuta delle
Giuggiole di Aranova. Lunedì
16 alle ore 18 saremo a
Ladispoli presso il Centro
Anziani di via Trapani; in que-
sta occasione avremo il piacere
della partecipazione dei
“ragazzi speciali” del Piccolo
Fiore onlus. Mercoledì 18 sare-
mo a Roma alla Residenza

Sanitaria Assistenziale Parco
delle Rose. Finiamo in bellezza
con l’ultimo appuntamento a
Ladispoli venerdì 20 ore 15.15
alla RSA San Luigi Gonzaga in
via Aurelia di fronte al pronto
soccorso. Siete tutti invitati a
partecipare. Vogliamo ringra-
ziare l’artista Elena Danusia
per il suo impegno e la sua
splendida voce  coinvogente,
la giovanissima Mayreli anche
lei molto brava nel canto, il sig.
Igino per la parte tecnica, i gio-
vanissimi Elisa, Flavio,
Christel e Martina che hanno
partecipato con entusiasmo
allo spettacolo. Un grazie va ai
nostri volontari Barbara,
Fabiana, Annamaria per aver
interpretato personaggi “favo-
losi” quali pinocchio ed altri
ancora. Prezioso il contributo
di altri volontari che hano par-
tecipato nell’organizzazione
ad esempio nella preparazione
dei vestiti, tutto rigorosamente
“fai-da-te”. Cogliamo l’occa-
sione per augurare a tutti un
felice Natale ed un Sereno
Anno Nuovo.

Avo Ladispoli

Precisazioni in merito alla situazione da parte dei vertici dell’azienda sanitaria Roma F
“Asl tra rallentamenti e disservizi,
è cambiata la piattaforma...”

Avo porta un sorriso
nelle strutture per anziani
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La Giunta regionale del Lazio
ha approvato la delibera per
lo stanziamento di ulteriori
2.834.000 euro per il bando
sulla Valorizzazione dei
Luoghi della Cultura della
Regione Lazio. Un investi-
mento che va a sommarsi ai
già stanziati 3.460.000 europ
er un totale di 6,3 milioni che
permetteranno il finanzia-
mento di 32 progetti in musei,
biblioteche, archivi, complessi
monumentali, aree archeolo-
giche e istituti culturali.
Attraverso il bando, prosegue
il programma di investimenti
della Regione nei luoghi della
cultura del Lazio: l’intento è
quello di migliorare le condi-
zioni di fruibilità, sicurezza e
accessibilità al pubblico di
questi luoghi puntando, nel
contempo, a sviluppare politi-
che di valorizzazione in rete
attraverso l’incentivo a inter-
venti di sistema. “Siamo
molto soddisfatti di questo
ulteriore traguardo che porta
a 6,3 milioni di euro lo stan-
ziamento per la valorizzazio-
ne dei luoghi della cultura –
ha detto il Presidente della

Regione Lazio, Nicola
Zingaretti - un impegno che
abbiamo preso e su cui conti-
nuiamo a credere perché in
ogni angolo del Lazio cresca
la consapevolezza che questi
luoghi sono a disposizione di
tutti. Migliorare la fruizione
di musei, biblioteche, istituti
culturali, aree archeologiche e
monumentali vuol dire resti-
tuire ai cittadini un pezzo
della propria storia e della
propria cultura”. Tanti i sog-
getti ammessi tra i musei e le

biblioteche di enti locali regio-
nali, ma anche archivi, parchi
archeologici e complessi
monumentali del Lazio. I
comuni coinvolti sono: per la
provincia di Frosinone,
Boville Ernica, Ceprano,
Castrocielo, Piedimonte S.
Germano e Roccasecca; per la
provincia di Latina, oltre al
capoluogo, Cisterna di Latina,
Priverno, Sabaudia, Sezze,
Terracina e l’IPAB SS.
Annunziata di Gaeta; per la
provincia di Rieti, la Diocesi

Sabina di Poggio Mirteto e il
comune di Greccio; per la pro-
vincia di Roma coinvolti i
comuni di Albano Laziale,
Allumiere, Arcinazzo
Romano, Colleferro,
Sacrofano, San Cesareo, Santa
Marinella, Sant’Oreste,
Subiaco, Tolfa, Velletri,
Zagarolo e la Comunità
Montana XI dei Castelli
Romani; per la provincia di
Viterbo, oltre al capoluogo,
Blera, Canepina, Marta e
Montalto di Castro.

Sono stati circa 170 gli interventi a effettuati dalle squadre
dei Vigili del Fuoco in tutta la città e nelle aree limitrofe alla
capitale. Di particolare rilievo la situazione nell’area dei
Castelli Romani ed a Fiano Romano a causa di una tromba
d’aria. Verifiche in corso da parte delle squadre sul territorio,
per alberi e cornicioni pericolanti. Inoltre, al momento, sono
in corso delle verifiche presso l’area dell’Auditorium Parco
della Musica a cura di tecnici dei Vigili del Fuoco.
Rimangono in coda circa 190 richieste da evadere.

Maltempo Roma, 170 
interventi dei Vigili del Fuoco

“Sono soddisfatto per il lavoro
svolto. Ringrazio tutte le forze
politiche che hanno partecipa-
to. Il clima costruttivo, pur
nelle contrapposizioni, ha per-
messo di arrivare rapidamente
alla conclusione dei lavori
della commissione”. Così
Fabio Refrigeri (Pd), presiden-
te della quarta commissione
Bilancio, programmazione
economico-finanziaria, parte-
cipazioni regionali, federali-
smo fiscale, demanio e patri-
monio, al termine della seduta

“Finalmente Nicola Zingaretti
si ricorda di essere Presidente
della Regione Lazio almeno
una volta al giorno, polemiz-
zando addirittura sui viaggi
della Memoria. Stia tranquillo,
la Lega combatte ogni giorno
l’antisemitismo formando i
nostri militanti del movimento
giovanile e i nostri ammini-
stratori al fine di mettere in
campo tutte le iniziative per
diffondere la memoria tra le
nuove generazioni e rispeden-
do al mittente qualsiasi siste-
ma totalitario. Invece
Zingaretti non ha il coraggio
di prendere le distanze dalle
dittature comuniste, chissà
perché. La falce e il martello
non hanno diffuso restrizioni
e morte? Infatti il centrosini-
stra in Consiglio regionale del
Lazio ha respinto recentemen-
te la condanna alle dittature

comuniste. E’ nostalgico
dell’Urss? Basta leggere il suo
libro Piazza Grande” Così in
una nota il vicecapogruppo
alla Camera dei deputati della
Lega, Francesco Zicchieri, e il
senatore del Carroccio,
Umberto Fusco, rispettiva-
mente coordinatore e viceco-
ordinatore del partito nel
Lazio, commentando le parole
del Governatore del Lazio rife-
rite al Comune di Civita
Castellana. 

Ama ha indicato alla Regione Lazio, in
ottemperanza all’ordinanza regionale
del 27 novembre scorso, quattro siti
dove poter proseguire o avviare l’atti-
vità di trasferenza dei rifiuti in assenza
di nuove zone idonee dove effettuare
questo servizio. Si tratta sostanzial-

mente di siti dove i rifiuti possono sta-
zionare per il tempo necessario prima
di essere avviati alla lavorazione negli
impianti Tmb. Ama ha indicato gli sta-
bilimenti aziendali di Rocca Cencia,
Maccarese, Ponte Malnome e quello di
via dei Romagnoli ad Acilia.

Indicati da Ama 4 siti 
per la trasferenza dei rifiuti

Memoria, Lega Lazio: Zingaretti
nostalgico di falce e martello

“Investiamo nuove risorse, pari
a 2 milioni di euro, sui Poli tec-
nici professionali e sugli Istituti
tecnici superiori. Abbiamo
pubblicato oggi l’avviso pub-
blico per la presentazione delle
proposte progettuali ‘Azioni
integrative per lo Sviluppo e la
Qualificazione degli Istituti
Tecnici Superiori e dei Poli
Tecnico Professionali’”. Così in
una nota l’assessore al Lavoro e
nuovi diritti, Formazione,
Scuola e diritto allo studio uni-
versitario della Regione Lazio,
Claudio Di Berardino.
“L’iniziativa, per la prima
volta, è cofinanziata con risorse
a valere sul Fondo sociale
Europeo 2014-20 e risponde
volontà di potenziare sistemi di
formazioni capaci di coniugare
un’istruzione più generalista
con una preparazione tecnica e
professionale particolarmente

spendibili sul mercato del lavo-
ro. Questi percorsi - sottolinea -
anche elaborati in collaborazio-
ne con il mondo delle parti
sociali, hanno dimostrato ele-
vati tassi di successo relativa-
mente all’inserimento occupa-
zionale coerente con la forma-
zione ricevuta. Da oggi, queste
risorse vanno a integrare le
azioni già messe in campo e che
hanno permesso l’apertura già
di 8 Its e 2 poli tecnico profes-
sionali”.

Regione Lazio, Di Berardino: 
2 mln per Its e poli tecnici

Regione Lazio: valorizziamo 
i nostri luoghi della cultura
Zingaretti: “Stanziati circa 6 milioni di euro per 32 progetti”

Consiglio Lazio: 
stabilità e bilancio, 
ok dalla commissione

che ha visto l’approvazione
della proposta di legge regio-
nale n. 198, “Legge di stabilità
regionale 2020”, e della propo-
sta di legge regionale n. 199,
“Bilancio di previsione della
Regione Lazio 2020-2022”.
Ventuno gli emendamenti del-
l’opposizione approvati, oltre
all’emendamento di Giunta
soppressivo dell’articolo 10
della proposta di legge di
Stabilità regionale, relativo agli
interventi per fronteggiare
l’emergenza abitativa. Come
ha spiegato l’assessore al
Bilancio, Alessandra Sartore,
tale articolo non sarà ripresen-
tato in Aula, perché l’intera
materia sarà oggetto di un’au-
tonoma proposta di legge
regionale. Soddisfazione è
stata espressa dalle opposizio-
ni. Via libera anche al sube-
mendamento dell’assessore
Sartore che riscrive l’articolo
11 relativo all’istituzione
dell’Agenzia regionale Spazio
lavoro. 



“Il New Green Deal che viene
presentato oggi dalla
Commissione europea può
essere una grande opportuni-
tà per l’economia nel senso di
una trasformazione delle
nostre attività industriali,
orientandole verso un’econo-
mia circolare per una transi-
zione energetica sostenibile.
Non confondiamo, però, la
New Green Deal con una
‘New Green Tax’, vale a dire:
non si può procedere su obiet-
tivi così vasti e importanti con
tasse messe qua e là, a caso,
che deprimono l’economia”.
Paolo Pirani, segretario gene-
rale della Uiltec, categoria
della Uil che rappresenta i
lavoratori dell’industria tessi-
le, dell’energia e della chimi-
ca, interviene così, con
Adnkronos, sul grande piano
decennale di investimenti per
ridurre le emissioni di CO2
lanciato dalla presidente della
Commissione europea, Ursula
Van Der Leyen. Quella di
Pirani non è solo una critica
alla plastic-tax, ma, spiega, “si
tratta di capire che, se puntia-
mo ad aumentare i consumi
elettrici, dobbiamo anche
porci anche il problema di
come produrre questa energia
elettrica o, altrimenti, potrem-
mo rischiare di dover stoppa-
re il flusso verso le industrie
energivore o di dover com-
prare energia elettrica da altri
Stati, come la Francia”. La

decarbonizzazione e dunque
la chiusura delle centrali a car-
bone, che secondo il Piano
integrato per l’energia e l’am-
biente dovrebbe avvenire
entro il 2025, sottolinea il lea-
der della Uiltec, “va bene, ma
dobbiamo sapere quali fonti
di energia alternative usia-
mo”. “Le rinnovabili come il
solare o l’eolico sono disconti-
nue - avverte - e non garanti-
scono una produzione costan-
te. E nel nostro Paese ci sono
ancora centrali a carbone che
servono vaste zone anche
industriali: Civitavecchia,
Brindisi, La Spezia, in
Sardegna addirittura due,
Fiumesanto e Portoscuso”.
“Noi pensiamo - aggiunge
Pirani - che una valida alter-
nativa utile in questa transi-
zione energetica sia l’uso del
gas naturale, ma ci sono varia-
bili geopolitiche internaziona-

li e comunque anche di scelte
politiche nazionali. Siamo
infatti rimasti stupiti che il
premier Conte nella sua ulti-
ma visita in Sardegna abbia
detto che non c’era bisogno di
fare la cosiddetta ‘dorsale’,
vale a dire un gasdotto che
attraversi la regione, e che
invece si pensi all’intervento
di Terna attraverso una con-
duttura elettrica, come è stato
fatto col Montenegro”. “Ma
per fare un’infrastruttura del
genere in Italia ci vuole molto
tempo, basti pensare - rimarca
Pirani - ai tempi necessari per
tutte le autorizzazioni. E allo-
ra quello che noi sollecitiamo
è una cabina di regia, con le
parti sociali e il governo, e che
conti davvero, e un progetto
reale di transizione energeti-
ca”. Due step fondamentali,
dice Pirani, perché, “oltre al
fatto che siamo già in ritardo e

che ci dobbiamo muovere
subito, occorre stabilire con
chiarezza gli investimenti,
come velocizzare le autorizza-
zioni e, soprattutto, come
agire con ordine e con inter-
venti che siano in sincronia”.
E a proposito di New Deal,
quello ‘originale’, Pirani ricor-
da: “Il primo atto che fece
Roosevelt nell’avviare il piano
fu il Mississippi Valley Act,
per la costruzione delle dighe
che avrebbero alimentato le
centrali idroelettriche.
Bisogna partire con un piano
preciso: abbiamo le capacità.
le idee, le tecnologie e se non
ci perdiamo in comitati per il
‘sì’ o per il ‘no’, le cose le fac-
ciamo bene”.
E riguardo al premio conferi-
togli dall’Associazione Santa
Barbara nel mondo, Pirani
osserva: “Sono onorato di
aver ricevuto un premio dato
come omaggio a Enrico
Mattei, un esempio importan-
te di quello che è stata
l’Italia”. “Da Gela la gente
andava via perché non c’era
lavoro e Mattei andava a dire
alle donne: ‘Fate tornare i
vostri mariti, fate tornare i
vostri figli perché qui ci sarà
tanto lavoro’. E lo diceva men-
tre costruiva il polo petrolchi-
mico, portando l’industria.
Un esempio, soprattutto oggi
che il nostro Paese rischia un
salto all’indietro nell’indu-
stria”.

Droga trasportata via mare
con potenti motoscafi
dall’Albania all’Italia, poi sot-
terrata lungo le coste della
Puglia e infine trasportata in
auto in Toscana. A scoprire e
stroncare l’ingente traffico di
stupefacenti i carabinieri del
Nucleo investigativo del
Comando provinciale di
Firenze. In tutto l’ordinanza
del gip del tribunale di
Firenze riguarda misure cau-
telari per nove indagati (7
albanesi e 2 italiani): per sei
custodia in carcere, per uno
arresti domiciliari e per altri
due obbligo di presentazione
alla polizia giudiziaria. Altre
12 persone risultano indagate
nella stessa indagine.
Le indagini, frutto di una pre-

cedente operazione conclusa
nel maggio 2019, hanno per-
messo di scoprire un fiorente
traffico droga realizzato da cit-
tadini albanesi nella provincia
di Firenze, con il coinvolgi-
mento di un soggetto contiguo
alla ‘ndrangheta in provincia
di Vibo Valentia.
I militari hanno accertato che
la droga era acquistata dai
grossisti albanesi per 800 euro
al chilo e veniva rivenduta
fino a 4.500 euro al chilo.
Complessivamente nel corso
delle indagini sono state
sequestrati oltre 60 kg di
droga. Durante le perquisizio-
ni sono stati rinvenuti e seque-
strati 8.000 euro in contanti e
150 grammi di stupefacente.

laVoce domenica 15 lunedì  16 dicembre 2019 Roma • 9

Droga in Italia
dall’Albania grazie
a potenti motoscafi,
arresti e sequestri

Nella maggioranza di governo è rottura sul decre-
to sulla banca Popolare di Bari. Italia Viva diserta
il Cdm convocato per il salvataggio. “Per anni i 5
Stelle hanno costruito contro di noi la retorica
sulle banche: oggi con il Pd votano a difesa di chi
avrebbe dovuto ben amministrare - fa sapere il
coordinatore, Ettore Rosato -. Non ci stiamo e non
parteciperemo a questo voto. In attesa di vedere
come lo giustificheranno”. Questa la nota diffusa
da Palazzo Chigi nella serata di venerdì: “Dopo
ampia discussione, il Consiglio dei ministri ha
espresso la determinazione ad assumere tutte le
iniziative necessarie a garantire la piena tutela
degli interessi dei risparmiatori - si legge nella
nota del Consiglio dei ministri - e a rafforzare il
sistema creditizio a beneficio del sistema produtti-
vo del Sud, in maniera pienamente compatibile
con le azioni di responsabilità volte ad accertare le
ragioni che hanno condotto al commissariamento
della Banca”. Ma al netto delle parole di circostan-
za, la situazione è critica. Non è piaciuta al partito
di Matteo Renzi la decisione di convocare un con-
siglio dei ministri per le 21 di venerdì sera allo
scopo di emanare un decreto (poi rinviato) per il
salvataggio dell'istituto. “La convocazione
improvvisa di un consiglio dei ministri sulle ban-
che, senza alcuna condivisione e dopo aver

espressamente escluso ogni forzatura o accelera-
zione su questa delicata materia, segna un gravis-
simo punto di rottura nel metodo e nel merito”. ha
dichiarato il vicepresidente di Italia Viva, Luigi
Marattin. Marattin ha concluso spiegando che
“Italia Viva non parteciperà al Consiglio dei mini-
stri e si riserva di valutare in Aula quale posizione
assumere”. Fonti del M5s hanno voluto precisare:
“Non si fanno cdm risolutivi finché non c'è un
accordo sul metodo. Che sia chiaro: il MoVimento
5 Stelle vuole salvare i risparmi e non le banche”.
E lo stesso concetto è stato ribadito da Luigi Di
Maio, nel corso di un'iniziativa elettorale.
“Abbiamo sempre detto che aiuteremo i rispar-
miatori non i banchieri: in questo momento c’è un
problema con la Banca Popolare di Bari ma noi
dobbiamo andare a vedere a chi hanno prestato i
soldi: pensiamo a un decreto che aiuti i risparmia-
tori, non gli amici delle banche. Serve una rifles-
sione sul decreto”. Infine il Pd con Franceschini: “I
ministri del Pd hanno partecipato al Consiglio dei
ministri. In ogni scelta di governo, e a maggior
ragione quando si tratta di tutelare i risparmi dei
cittadini, noi mettiamo doverosamente senso di
responsabilità. Le minacce, le aggressioni agli
alleati, le assenze per fare notizia, le lasciamo ad
altri”. 

Nuova tegola per la maggioranza, torna lo spettro 
delle Banche con il Commissariamento della Popolare di Bari

Mafia, superlatitante arrestato 
in ‘vacanza’ sulla Costa Azzurra

Il leader sindacale: “Occorrono una cabina di regia 
e un piano di transizione energetica”

Pirani (Uiltec): “Non si confonda 
New Green Deal una New Green Tax”

La Dia ha coordinato l’arresto, in Francia, di
Domenico Stanganelli, latitante dal 2014. Lo fa sapere
in una nota la stessa Dia sottolineando che l’uomo era
“colpito da mandato d’arresto europeo scaturito da
un’ordinanza di custodia cautelare in carcere emessa
dal Tribunale di Reggio Calabria per associazione di
stampo mafioso, traffico di stupefacenti, riciclaggio,
porto e detenzione abusiva di armi, relativa ad un’in-
dagine che aveva permesso di disarticolare le cosche
di ’ndrangheta ‘Molè’ di Gioia Tauro e ‘Mancuso’ di
Nicotera”. La cattura del latitante, riferisce la Dia, “è
avvenuta a Vallauris, località della Costa Azzurra,

nell’abitazione dei suoceri, grazie ad una diretta coo-
perazione tra la Dia, la polizia giudiziaria di Marsiglia
e di Nizza, nonché la Brigata per le ricerche ed inter-
vento francese (Bri)”. La sinergia operativa tra le forze
di polizia europee è stata resa possibile anche grazie
alla Rete operativa antimafia (Onnet), progetto idea-
to, sviluppato e gestito in ambito internazionale dalla
Dia che prevede, con gli strumenti di cooperazione
già esistenti, di supportare le unità investigative degli
stati membri con agenti specializzati sul fenomeno e
di migliorare contestualmente lo scambio d’informa-
zioni utili alle indagini.

Alitalia: il ministro De Micheli,
non escludo un controllo straniero
“Non escludo”. Così la ministra delle
Infrastrutture e dei Trasporti, Paola De
Micheli, ospite della trasmissione 'Porta a
Porta' su Rai Uno risponde a Bruno Vespa
che gli domandava se il controllo di Alitalia
potesse passare da italiano a straniero. “E’
ovvio che se straniero potrebbe essere solo

europeo”, ha aggiunto la ministra. Anche se
ha precisato, ora “non sono in grado di
dirlo”. Davanti, ha spiegato, “abbiamo sei
sette mesi di lavoro molto intenso”. De
Micheli ha ricordato come nel corso della
precedente gara “in seconda battuta come
partner si era proposta Lufthansa”.
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Dal 30 marzo al 29 giugno si è
potuti godere della splendida
esposizione, a cura di Giuseppe
Garrera e Igor Patruno, “Poeti a
Roma. Resi superbi dall’amici-
zia”, promossa dalla Regione
Lazio. Si è trattato del racconto
di un’intera stagione, di un
momento incantato della città
di Roma, tra gli anni Sessanta e
Settanta, quando poeti e scritto-
ri, felici e desiderosi di creare,
costituirono una sorta di comu-
nità d’amicizia. Una mostra che
cha raccolto oltre duecentocin-
quanta fotografie originali che
ritraggono scrittori e poeti per
le vie della capitale, durante
perlustrazioni, serate di presen-
tazione, cene, feste in casa, fino
a giungere al ricordo della
morte di Pier Paolo Pasolini
all’Idroscalo di Ostia, con scatti,
tra gli altri, di Antonio Sansone,
Tazio Secchiaroli, Rodrigo Pais,
Dario Bellini, Guglielmo
Coluzzi, Francesco Maria
Crispolti, Jerry Bauer, Ezio
Vitale, Alberto Durazzi;  sono
state inoltre esposti prime edi-
zioni, inserti, riviste e rare inci-
sioni discografiche (tra i poeti
ricordati vi erano Pier Paolo
Pasolini, Attilio Bertolucci,
Giorgio Caproni, Sandro

Penna, Giuseppe Ungaretti,
Alberto Moravia, Giorgio
Bassani, Carlo Emilio Gadda,
Anna Maria Ortese, Elsa
Morante, Amelia Rosselli,
Natalia Ginsburg, Alfonso
Gatto, Dacia Maraini, Enzo
Siciliano, Dario Bellezza, Renzo
Paris, solo per citarne alcuni).
Dato l’enorme successo di criti-
ca e pubblico che la rassegna ha
ottenuto, ed in occasione del
quarantennale dal Festival di
Castelporziano, il 16 giugno, si
è svolto, con altrettanto succes-
so, sempre al Wegil di Roma, il
“Roman poetry festival” (sem-
pre a cura Patruno -nella foto-
che ha appunto organizzato
una serata interamente dedica-
ta alla poesia), e che ha visto
protagonisti quaranta poeti (i
poeti invitati, appartenenti ad
almeno tre diverse generazioni,
hanno letto ciascuno una poesia
inedita, ispirata a Roma. Tra
questi è doveroso ricordare
Patrizia Cavalli, Carlo Bordini,
Roberto Deidier, Claudio
Damiani, Francesco De Luca,
Andrea Del Monte, Andrea Di
Consoli, Renzo Paris, Elio
Pecora, Paolo Febbraro, Giorgio
Ghiotti, Maurizio Gregorini,
Ignazio Gori, Franco Marcoaldi,

Claudio Marrucci, Vincenzo
Ostuni, Gino Scartaghiande e
Antonio Veneziani). Insomma,
è stata una serata di quaranta
poeti per una occasione di poe-
sia, interviste, omaggi e risco-
perta di libri. In sintesi è stato
anche il desiderio di ricordare
la Roma culturale che ha segna-
to gli anni Settanta, quella del-
l’estate romana di Renato
Nicolini, o come quella di
Cordelli che insieme a Carrella
fece della poesia uno stile di
vita, una stagione leggendaria.
Quel giorno specifico del festi-
val, già segnato come evento
memorabile, l’appuntamento si
è aperto con un omaggio ai
poeti Valentino Zeichen e
Alberto Toni. Proprio Patruno
spiegava come “L’evento ha
voluto essere innanzitutto un
omaggio al festival internazio-
nale dei Poeti di Castelporziano
del 1979, il cui anniversario è
caduto proprio nel mese di giu-
gno. A quarant’anni da quel
momento unico ed irripetibile,
voluto dall’allora assessore alla
cultura di Roma Nicolini, orga-
nizzato da Carella, geniale regi-
sta del Beat ’72 e da Ulisse
Benedetti, manager dello stesso
teatro, Cordelli, che del Festival

Internazionale dei Poeti fu il
direttore artistico, è intervenuto
all’attuale festival intervistato
da Stefano Gallerani, parlando
appunto di quei memorabili tre
giorni di poesia”. A festeggiare
e ricordare la splendida occa-
sione del 16 giugno scorso, arri-
va nelle librerie il “Roman
Poetry Festival”, sottotitolo
“Quarant’anni dopo il Festival
Internazionale dei poeti”, edito
da Ponte Sisto Edizioni (a cura
di Igor Patruno. 218 pagine,
16,00 euro): il libro raccoglie i
testi poetici -tutti aventi per
tema Roma- letti nel corso del-
l’evento, una intervista esclusi-
va di Stefano Gallerani a Franco
Cordelli, e un dialogo tra
Alfonso Berardinelli e Renzo
Paris sulla poesia degli anni
Settanta. L’opera include testi
di almeno tre diverse genera-
zioni di poeti e attraversa tutte
le poetiche di stanza a Roma,
offrendone una fotografia più
che esaustiva. 

Lo stesso Patruno, nella sua
introduzione al volume, fa capi-
re ai lettori perché oggi ci sia
sempre bisogno di poesia; infat-
ti, come ha già spiegato nella
conferenza stampa afferma
come “La poesia, pur essendo
la più fragile tra le attività che
utilizzano il linguaggio, è tutta-
via in grado di andare oltre il
dicibile. E’ noto come il lin-
guaggio della poesia è disvelan-
te perché sfiora qualcosa di cui
il logos, ovvero il ragionamento
razionale, non può parlare.
Dunque se vogliamo davvero
conoscere noi stessi e il mondo
nel quale viviamo abbiamo un
disperato bisogno di poesia. Ma
non basta. La poesia è anche e
soprattutto prendersi cura con
la parola, con il linguaggio del
mondo e dell’umano che lo
abita. Nella nostra modernità
sfilacciata, prendersi cura del-
l’esserci nel mondo e delle enti-

tà che lo compongono è molto
importante. Ecco perché auspi-
co che il libro del Festival con-
tribuisca a suscitare una nuova
attenzione per la poesia, da
parte del pubblico, ma anche
delle istituzioni. La poesia deve
tornare nelle scuole, e devono
essere i poeti a portarcela, con la
loro voce, con la loro presenza
fisica”. E per concludere poeti-
camente, riportiamo qui uno
dei testi del poeta Maurizio
Gregorini (nella foto) presenti
nella raccolta: “Inviti sempre a
omettere quel che dell’amore è
nella giovinezza,/ ma la mitez-
za ad una ingiunzione non mi
fa esecrare/ l’emergere come
suono meraviglioso nell’ultimo
giorno della terra/ che convo-
glia alla liturgia del sopranna-
turale:/ sorta di lamento dove
annovero che aspirare è inservi-
bile,/ nel modo in cui la mole di
alcune mie parole desistono al
nulla./ Poiché ogni mio penti-
mento è dopo qualsiasi grido
possibile/ oramai sono fuori
dall’ascendenza fulminea della
mia anima,/ superiore ad ogni
supplica, trionfo indiviso del
regime celeste./ Oh poter
sognare soltanto del sogno
necessario!:/ sarà l’adunanza di
ogni specie, un vertice di allean-
za/ che possa inveire contro
ogni ingiustizia del mondo”.

Giuseppe Onorato

Martedì 17 alle ore 19.00 la presentazione presso il Teatro Lo Spazio della Capitale del “Roman Poetry
Festival (Quarant’anni dopo il Festival internazionale dei poeti)” edito da Ponte Sisto Edizioni

Igor Patruno: “La poesia? Deve tornare
nelle scuole e devono essere i poeti a portarcela,

con la loro voce e con la loro presenza fisica”
A quattro decenni dal Festival di Castelporziano, diviene un bel libro la rassegna andata in scena lo scorso giugno

al Wegil di Roma. Quaranta i poeti inclusi nell’antologia. Il commento musicale sarà di Giancarlo Federico



Saranno 8 milioni 451 mila gli italiani
che partiranno per Capodanno (+10,5%
rispetto allo scorso anno), andando ad
aggiungersi ai 4,7 milioni che faranno
una vacanza lunga, iniziata già a Natale.
L’Italia sarà la meta preferita: resta nel
Belpaese il 69,4% degli italiani (71,9% lo
scorso anno), mentre il 30,6% opterà per
l’estero. Coloro che resteranno in Italia si
dirigeranno soprattutto verso località
d’arte (29,0%), città diverse dalla propria
(28,3%) e località di montagna (28,0%).
In crescita, sia pur con quote più conte-
nute, le preferenze rivolte al mare
(6,5%), alle terme (3,2%) ed ai laghi
(2,5%). Chi va all’estero si dirige soprat-
tutto verso le grandi capitali europee
(76,4%). Seguono, a grande distanza, le
crociere (8,9%) e le località di montagna
(5,7%). L’alloggio preferito è la casa di
parenti/amici (per il 35,3% dei casi),
seguita a ruota dagli alberghi con il
32,1%. La durata della vacanza registra
un lieve incremento: si passeranno in
media 3,9 notti fuori casa rispetto alle 3,8
dello scorso anno. La spesa media pro-
capite (comprensiva di trasporto, allog-
gio, cibo e divertimenti) sarà di 648 euro

(461 in Italia e 1.012 all’estero), con un
conseguente giro d’affari di circa 4
miliardi e 583 milioni di euro (+19,49%).
Anche a Capodanno la spesa si oriente-
rà soprattutto verso i pasti (27,4%),
seguita dalle spese per il viaggio

(20,0%), per lo shopping (17,9%) e per il
pernottamento (17,5%). I principali
motivi che portano gli italiani a far
vacanza a Capodanno sono la ricerca
del divertimento (56,7%) e del relax
(53,7%). Le attività principali consiste-

ranno in passeggiate (36,8%), visite a
musei, mostre e monumenti (30,6%),
partecipazione a concerti in piazza,
eventi folkloristici ed eventi enogastro-
nomici (27,8%) ed escursioni e gite
(23,4%).

Circa 18 milioni e 287 mila italiani, pari
al 30,3% della popolazione, si godran-
no una vacanza tra Natale e
Capodanno, facendo segnare un incre-
mento del 9,82% rispetto allo scorso
anno. In crescita anche il giro d’affari,
che supererà i 13 miliardi di euro
(+12,5%). Sono questi i principali risul-
tati della consueta indagine sulle
vacanze degli italiani, realizzata da
Federalberghi con il supporto tecnico
dell’istituto ACS Marketing Solutions.
“Si tratta di segnali positivi che fanno
ben sperare in prospettiva - dice
Bernabò Bocca, presidente degli alber-

gatori italiani - senza peraltro illuderci
che le festività natalizie siano sufficien-
ti a risollevare le sorti di un anno a cor-
rente alternata, durante il quale le
imprese turistico ricettive italiane
hanno continuato a soffrire in solitudi-
ne, a causa del dilagare incontrastato
delle attività abusive, delle avversità
metereologiche, dei fallimenti dei tour
operator e della riapertura di alcuni
mercati concorrenti”. “Ci riempie d’or-
goglio la circostanza - prosegue Bocca -
che l’Italia sia di gran lunga la destina-
zione scelta dagli italiani, con l’89,9%
di preferenze a Natale ed il 69,4% a

Capodanno. E’ un dato che conferma
come il nostro sistema Paese continui
ad esprimere un’offerta di qualità, che
viene riconosciuta e premiata dal mer-
cato, e ci spinge a perseverare nell’im-
pegno per un miglioramento conti-
nuo”. “Non si può tuttavia contare solo
sulle iniziative degli imprenditori pri-
vati - conclude il presidente di
Federalberghi - Ora tocca al Governo
adottare misure adeguate che facciano
bene al Paese. Più di un milione di per-
sone sarà al lavoro durante le festività,
per accogliere i turisti italiani e stranie-
ri che visiteranno le nostre destinazio-

ni. Spiace constatare come questo gran-
de alveare operoso, che produce ric-
chezza per l’Italia ed offre lavoro ai
nostri giovani, sia stato dimenticato

dalla manovra di bilancio per il 2020,
che si è occupata dell’economia del
turismo solo al fine di raddoppiare
l’imposta di soggiorno”.  

Indagine Federalberghi: un giro di affari complessivo di oltre 13mlddi euro (+12,5%). L’Italia resta
la destinazione preferita per l’89,9% dei vacanzieri. Il presidente Bocca: “L’economia del turismo
produce ricchezza e lavoro, Ma la manovra di bilancio se ne ricorda solo Al fine di aumentare le tasse”

Oltre 18mln di italiani in vacanza
tra Natale e Capodanno

Saranno 9,8 milioni gli italiani che si muoveranno per
le vacanze di Natale (+9,3% rispetto al 2018). L’89,9%
resterà in Italia (87,9% nel 2018) contro un 10,1% che
sceglierà l’estero. La classifica delle destinazioni ita-
liane preferite vede in testa le città diverse da quel-
la di residenza (39,8% dei casi), seguite dalla
montagna (22,1%), dalle città d’arte (21,3%)
e dal mare (11,2%). Per la scelta dell’al-
loggio, si darà priorità alla casa di
parenti o amici (nel 43,1% dei casi),
mentre il 25,0% opta per il comfort
dell’ospitalità alberghiera. A
Natale gli italiani in vacanza dor-
miranno in media 6 notti fuori
casa (6,2 nel 2018) per una
spesa media pro-capite
(comprensiva di trasporto,
alloggio, cibo e divertimenti)
di 771 euro (667 in Italia e
1.889 all’estero). Il turismo si
conferma un driver eccezionale per

l’economia del territorio: la gran parte della spesa dei
viaggiatori sarà destinata ai pasti (26,6%) e allo shopping
(23,5%). Il viaggio assorbe il 20,8% del budget, mentre
solo il 10,3% sarà destinato all’alloggio. Il giro d’affari
sarà di circa 7,6 miliardi di euro, facendo registrare una

crescita del 7,9% rispetto allo scorso anno. Il vecchio
detto “Natale con i tuoi” trova conferma anche

quest’anno: il 57,6% degli italiani approfitte-
rà delle feste per raggiungere la propria

famiglia. Altri motivi che orientano la
scelta della vacanza sono la ricerca di
relax (50,5%) o del divertimento
(25,5%) e la possibilità di andare alla
scoperta di una località mai visitata
in precedenza (11,3%). Durante que-
sti giorni, le attività principali consi-
steranno in passeggiate (38,7%),
partecipazione ad eventi e spetta-
coli (25,2%), escursioni e gite
(22,1%) e visite a musei, mostre e
monumenti (21,4%).

Natale

CAPODANNO

Il 66,1% degli italiani (contro il 65,2%
dello scorso anno) dichiara di organiz-
zare le proprie vacanze basandosi su
informazioni pubblicate sui social
media o sui siti specializzati. La rete è
utilizzata per verificare le caratteristi-
che della struttura scelta (40,7%), per
conoscere e comparare i prezzi
(37,1%) e per ottenere informazioni
sulla destinazione (31,4%). Solo il
20,5% ritiene che in rete si trovino opi-
nioni spontanee e sincere. Gli utenti
più smaliziati, che nutrono meno
fiducia verso i social media, sono gli
utenti più giovani (età compresa tra 18
e 24 anni) e quelli con un titolo di stu-
dio superiore. Più della metà dei
nostri connazionali (il 57,8% a
Capodanno e il 50% a Natale) ha pre-
notato l’alloggio per queste vacanze
contattando direttamente la struttura
tramite il sito internet, il telefono o l’e-
mail. La prenotazione diretta costitui-
sce un’abitudine sempre più diffusa,
grazie alla quale è possibile confezio-
nare una vacanza su misura e ottene-
re trattamenti di favore che non sono
disponibili sugli “scaffali” dei grandi
supermercati online. Altrettanto signi-
ficativa (il 60,5% a Capodanno e il
57,1% a Natale) è la quota di coloro
che hanno prenotato la struttura
alberghiera o extralberghiera con più
di due mesi di anticipo. Anche in que-
sto caso, si tratta di un accorgimento
molto utile: chi prenota per tempo ha
maggiore possibilità di scelta e spesso
può accedere alle tariffe più conve-
nienti previste per il cosiddetto “early
booking”.

Come cambia
il modo
di prenotare
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Mancano solo un paio di settimane a
Natale e in onore di questa festività VER-
SACE e l’artista Sarah Baker hanno collabo-
rato per dar vita ad un progetto speciale,
“Versace Holiday Saga 2019”.
Si tratta di un libro, accompagnato da una
mini serie formata da sei episodi, nato con
l’aiuto del talento della poliedrica Baker e il
magazine londinese Baroness, fondato da
Matthew Holroyd e dal direttore creativo
di Dazed & Confused Isabella Burlet, che
tratta tematiche di moda, arte e politica.
Ovviamente Donatella Versace è la guest
editor di questa seconda edizione di
Baroness. La storia è una vicenda misterio-
sa ed intrigante: le protagoniste sono
Angelina, interpretata proprio da Sarah
Baker, nonché ideatrice della novella, e la
Baronessa Ruby, The Baroness, ovvero
l’inimitabile top model danese Helena
Christensen. La serie ricorda i romanzi rosa
di Jackie Collins, eroina personale dell’arti-
sta, da cui ha proprio preso ispirazione rite-
nendo la donna Versace vicina ai personag-
gi delle novelle romantiche, il tutto unito
ad un alone enigmatico e coinvolgente,
tipico del genere letterario giallo. Uno sfar-
zosissimo panorama anni Ottanta in pieno
stile Versace, la celebrazione della compli-
cità femminile, le relazioni sentimentali e
gli intrecci familiari: tutto questo in soli sei
capitoli e il racconto inizia proprio con una
lettera a Donatella Versace da parte di
Angelina.
Nel primo cortometraggio della Versace
Holiday Saga, Angelina, la proprietaria e
fondatrice dell’etichetta musicale Narcissist
Records riceve un biglietto ricattatorio con
il testo composto lettere ritagliate dai gior-
nali, in cui si legge questa frase: “NON HAI
SCRITTO TU SPRITZ ME!”. “Spritz Me
With your Love” è il brano che le aveva
dato notorietà, che era stato scritto una lon-
tana sera in macchina con il suo amante
Angelo, suo ispiratore, nonché compagno
niente meno della Baronessa, che si pensa
sia tragicamente morto in un incidente.  Tra
colpi di scena, nuovi personaggi che rendo-
no la storia più avvincente e lusso sfrenato,
la narrazione ricorda a pennello gli intrecci
e le tragedie di una classica soap opera
come “Beautiful” o “Dynasty”. Descrivere i
personaggi femminili e renderli in perfetto

stile Versace sembra semplice per Sarah
Baker che ammira le figure forti e domi-
nanti, in grado di aiutarsi, esattamente
come quelle del racconto e la cui fonte di
ispirazione è proprio Donatella.
L’artista, infatti, ha sempre avuto un forte
legame con questo brand e fin dai primi
progetti fotografici, performance e lavori
scultorei si percepiva il concetto di estremo
benessere e lo stile legato ad esso.
A supportare la trama, sempre presenti
come dei coprotagonisti nelle scene, sono i
bellissimi abiti e accessori Versace, impos-
sibili non riconoscerli soprattutto per la
presenza in ogni immagine della storia di
almeno uno degli elementi iconici e dei
tratti distintivi del brand come la Greca, la
Medusa e la Firma di Gianni Versace.
Arricchiscono la scenografia anche gli
oggetti d’arredo della collezione Versace
Home, come per esempio i servizi di piatti
e bicchieri, che rendono l’atmosfera ancora
più glamour. 
Senza svelare la conclusione della vicenda,
per non rovinare il finale, si può solo dire
che negli ultimi istanti del sesto capitolo i
personaggi partecipano ad una festa, diver-
sa da quella che era stata inizialmente pro-
grammata. E che festa sarebbe senza dei
doni da scartare? Non c’è nulla di meglio
per presentare la nuova collezione di rega-
li Versace per queste feste natalizie, ricca di
accessori, gioielli e borse, come le borse
Virtus. Un lavoro fuori dagli schemi che
celebra in modo calzante e creativo non
solo l’iconico brand e la figura femminile
nella sua forza e tenacia, ma anche l’impor-
tanza e il valore delle collaborazioni arti-
stiche per realizzare nuovi progetti e
supportare le idee altrui. «Sono
entusiasta di collaborare con Sarah
Baker per questo nuovo progetto: è
un’artista visionaria e sa esattamen-
te come rappresentare al meglio la
donna Versace. I miei abiti sono
disegnati per infondere forza a chi li
indossa e allo stesso modo è stato
concepito questo Holiday catalo-
gue», così dichiara Donatella
Versace, dando prova della splendi-
da riuscita di quest’iniziativa, frutto
del connubio fra le arti.

Maria De Rose

Stampa quotidiani e periodici
su rotativa offset a colori e in bianco e nero

CENTRO STAMPA

ROMANO

Stampa riviste  e cataloghi

Progetti grafici
bigliettini da visita, 
locandine,
manifesti,
volantini, brochure,
partecipazioni,
inviti, menu
carte intestate,
buste ecc...

Roma - Via Alfana, 39 tel 0633055200 - fax 06 33055219
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Grande doppietta azzurra nel superG di cdm di
St.Moritz: 1/a Sofia Goggia in 1.12.96 e seconda ad un
centesimo, pari a 27 centimetri, Federica Brignone in
1.12.97.
Terzo posto per l'americana Mikaela Shiffrin in 1.13.09
Per la bergamasca Goggia - 27 anni e oro olimpico in
discesa - e' la 7/a vittoria di cdm in carriera ed il 26/o
podio. Ha vinto dopo aver perso il bastone sinistro ad un
centinaio di metri dal traguardo Per la valdostana
Brignone è  il 30/o podio.
Questa è la seconda doppietta azzurra stagionale dopo
quella nel gigante di Killington vinto da Marta Bassino
davanti a Brignone il 30 novembre scorso. 
Porta il nome di Sofia Goggia la vittoria n.86 delle donne
azzurre in coppa del mondo. E sempre la bergamasca
firma con Federica Brignone l'undicesimo doppietta della
storia. Sempre a St. Moritz e sempre e in superG, 18 anni
fa era toccato a Karen Putzer e Daniela Ceccarelli. "E'
un'altra bellissima doppietta e sono molto contenta della
mia performance. Il clima nella nostra squadra è molto

positivo- ha detto Goggia dopo la sua nuova vittoria - e
quando arrivano tanti risultati importanti , come i i podi
di Francesca Marsaglia e Nicol Delago della settimana
scorsa, tutto il team spinge verso la vittoria e si vive sere-
namente. Ho perso un bastone dopo un salto e non èstato
facile tenere l'equilibrio. Ho dovuto lottare. Domani farò
l'esordio in questa nuova disciplina che è lo slalom paral-
lelo: ci siamo allenati bene e ci divertiremo". Non meno
soddisfatta è Federica Brignone: "Il superG è sempre stata
la mia disciplina preferita sin da quando ero piccola e sto
crescendo ancora. Oggi ho sciato bene, sono molto con-
tenta della mia prestazione ''. ''In cima - racconta ancora -
ho beccato un po' di vento, ma sono comunque riuscita a
fare i passaggi tattici in maniera giusta. Mi è dispiaciuto
solo per il salto verso la parte conclusiva del tracciato, che
mi ha costretto a correggere la linea: avrei potuto guada-
gnare ancora qualcosa. Mi brucia per il centesimo odierna
ma faccio i complimenti a Sofia: ha rischiato qualcosa ed
ha avuto ragione. Sono molto curiosa per lo slalom paral-
lelo di domani: è una disciplina nuova e sono gasata".

laVoce domenica 15 lunedì16 dicembre 2019
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Sci - Italia show a St. Moritz, Sofia Goggia trionfa davanti a Federica Brignone

Grande doppietta azzurra nel superG 



collabora con una delle più grandi scoperte hip-hop del 2019 con il
risultato di creare un pezzo assolutamente pazzesco. Camila Cabello

sarà inoltre per la prima volta in concerto in Italia il 24 giugno 2020 al
Mediolanum Forum di Milano, per il suo “The Romance Tour”, che partirà a
maggio 2020. Camila Cabello, cantautrice cubana nominata più volte ai
Grammy, ha pubblicato il suo album di debutto, “Camila” a gennaio del 2018,
debuttando al primo posto nella classifica Billboard 200. Contemporaneamente
il suo singolo “Havana” ha raggiunto il primo posto nella classifica Billboard
Hot 100, rendendo Camila la prima artista solista negli ultimi 15 anni a rag-
giungere nella stessa settimana la prima posizione contemporaneamente nelle
classifiche Hot 100, Billboard 200 e Artist 100. L’album ha debuttato al numero
1 su 110 classifiche iTunes in tutto il mondo, battendo il record per la perma-
nenza al primo posto per un album di debutto nella storia di iTunes. Camila è
diventata anche l’artista numero 1 su Spotify Global. Alla fine del 2018 Camila

ha ottenuto due nomination ai Grammy Awards nelle categorie di “Best Pop
Vocal Album” con il disco “Camila” e in quella di “Best Pop Solo Performance”
con il singolo “Havana” (Live).
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Dopo il successo del primo album da solista “Camila” con la hit pla-
netaria “Havana” (4xplatino in Italia), nei giorni scorsi, è uscito
“Romance”, il nuovo atteso album della cantante multiplatino Camila
Cabello. A inaugurare il progetto, il singolo ufficiale attualmente in
rotazione radiofonica, “Liar” (240 milioni di stream), la hit “Señorita”
con Shawn Mendes, che ha raggiunto ad ora oltre 2 miliardi di strea-
ming, conquistato la prima posizione nella classifica Billboard Hot 100 e
recentemente ottenuto una nomination ai prossimi Grammy Awards
nella categoria “Best Pop Duo/Group Performance”, e i brani
“Shameless”, “Cry For Me” e “Easy”. “Romance” rappresenta il picco
più alto dell’abilità di Camila nel canto e nella scrittura. Grazie ai
suoi testi vulnerabili e sinceri e alla sua voce immediatamente rico-
noscibile, Camila svela i suoi pensieri più intimi e le sue relazio-
ni personali, l’amore e la fine dello stesso - tutte le sue espe-
rienze sono racchiuse in “Romance”, un lavoro che
risulta coraggioso. Tutto questo traspare in ogni trac-
cia, soprattutto in “My Oh My” feat. Da Baby, dove

Camila Cabello,                 vulnerabile e sincera
In radio e in digitale: “Romance”,                      nuovo album della cantautrice regina dello streaming
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Un duro attacco al maschilismo che non cade
nello stereotipo del grottesco e del tragicomico
balcanico. Drammatico, Macedonia, Belgio,
Slovenia, Croazia, Francia 2019

DIO È DONNA
E SI CHIAMA PETRUNYA

Petrunija è laureata in storia, ha 32 anni, vive nella cittadina mace-
done di Štip e non ha un'occupazione. Rientrando verso casa dopo
un colloquio di lavoro andato male, si ferma ad assistere a una ceri-
monia ortodossa per le strade. Il rituale prevede che il prete getti
una piccola croce nel fiume e che gli uomini si precipitino a recupe-
rarla. Petrunija, vicina alla riva, vede che nessuno raggiunge l'og-
getto sacro e si tuffa a recuperarlo. Ne nasce una rissa per strappar-
le la croce di mano e, più tardi, la giovane è portata al posto di poli-
zia per essere interrogata su un gesto che è stato filmato e il video
è diventato popolare in internet, attirando l'attenzione della gior-
nalista di una televisione nazionale.

APPUNTAMENTO AL CINEMA

Un film di Pierre-François Martin-Laval. Con
Isabelle Nanty, Gérard Depardieu, Ahmed
Assad, Mizanur Rahaman, Sarah Touffic
Othman-Schmitt 

QUALCOSA DI MERAVIGLIOSO

Nel 2011 Nura Mohammad lascia il Bangladesh in cerca di speranza
con suo figlio Fahim, 8 anni e un talento per gli scacchi. Arrivati in
Francia le cose non sono così semplici. A semplificare la partita e l'am-
ministrazione francese ci pensa Sylvain Charpentier, campione di
scacchi di grande mole e saggezza. Accolto nella sua aula, Fahim
imparerà le regole del gioco e della vita.
Toccato dalla storia vera di Fahim Mohammad, il regista firma un feel
good movie su un soggetto politico, offrendo una riflessione sul
coraggio dei migranti. Il regista si concentra sull'aspetto umanistico di
questa odissea con una dose misurata di buoni sentimenti e leggerez-
za. Miracolosamente in equilibrio tra dramma e commedia, il risulta-
to è un film delicato sulla difficoltà di sognare un domani migliore per
sé e i propri cari. 

Un film di James Mangold. Con Matt Damon,
Christian Bale, Jon Bernthal, Caitriona Balfe,
Tracy Letts. Distribuzione 20th Century Fox.

LE MANS '66
LA GRANDE SFIDA

Carroll Shelby è il pilota che nel '59 ha vinto la 24 ore di Le Mans, la più
ardua delle gare automobilistiche. Quando scopre di non poter più
correre, si dedica a progettare auto insieme all’amico Ken Miles.
Insieme accetteranno la sfida targata Ford di sconfiggere la Ferrari e si
batteranno per vincere una nuova 24 ore, a bordo di un nuovo veico-
lo messo a punto da loro stessi. Il film è una metafora della lotta tra
talento e marketing: vale di più un cavallo di razza o il più addomesti-
cabile di tutti? Irascibile e testardo, Miles vanta volto scavato e carisma
di Christian Bale, alla sua ennesima interpretazione magistrale.
Altrettanto efficace Damon nei panni di Shelby. Travolgente e profon-
do, il film di Mangold offre due ore e mezzo di puro spettacolo, in cui
è impossibile staccare gli occhi dallo schermo.

Seattle. Elgie e Bernadette sono una coppia con figlia, apparen-
temente felice. Elgie, però, è sempre più occupato a sviluppare
il suo progetto hi-tech, mentre Bernadette vive con difficoltà
crescente la sua condizione di casalinga. Perché Bernadette,
anche se nessuno lo sa, era uno dei più brillanti architetti
d’America. Per l’animo irrequieto di Linklater a ogni nuovo pro-
getto corrisponde una sfida: Bernadette è quintessenza della
sua poetica e della sua ricerca su cosa comporti passare a un'età
più matura, in termini di rinunce e di opportunità. Proprio come
gli edifici progettati dalla protagonista, unici in virtù della loro
diversità, il film di Linklater sfugge a ogni aspettativa, rischian-
do così di far passare per difetti delle folgorazioni che invece
sono toccate dalla genialità

Un sequel godibile, che supera la sfida più
ardua: conciliare le esigenze creative e quelle di
marketing. Animazione, Avventura, Commedia

FROZEN II 
IL SEGRETO DI ARENDELLE

Ora che Arendelle e la sua famiglia vivono in armonia, Elsa non vorreb-
be turbare la quiete, ma sente una voce che le promette risposte sulla
sua identità. Per seguire questo richiamo, decide di attraversare la fore-
sta incantata di cui le parlava il padre. Dopo lunga attesa, è finalmente
possibile tornare nel mondo magico delle creazioni di ghiaccio.
Andando all'origine della magia e delle sue motivazioni, si è perso per
strada il mistero, in favore di un racconto più prevedibile, ma non per
questo meno emozionante e avventuroso. L'umorismo c'è ancora, ma la
crescita dei protagonisti impone un tono più drammatico.
Tanto materiale, forse troppo, o non tutto adeguatamente sviluppato,
ma certamente abbastanza per tenere i bambini a bocca aperta per
tutto il tempo. Poi ricominceranno subito a cantare.

Un film di Salvatore Ficarra, Valentino Picone.
Con Salvatore Ficarra, Valentino Picone,
Massimo Popolizio, Roberta Mattei, Giacomo
Mattia Uscita 12 dicembre 2019

IL PRIMO NATALE

Salvo, un ladro di arte sacra che si professa ateo, tenta il furto
della preziosa statua del bambin Gesù, ma Padre Valentino lo
scopre. L’inseguimento tra i due ha come esito un salto tempo-
rale: si ritroveranno nella Palestina dell’anno zero dove Gesù sta
per nascere. Con il loro primo film natalizio, Ficarra e Picone si
rivolgono a un pubblico più ampio possibile (bambini compresi)
senza però rinunciare a far riflettere sulla condizione degli ulti-
mi, di quelli per i quali non c’è posto. Il duo non dimentica l’in-
trattenimento e grazie a gag, equivoci ed al collaudato gioco di
coppia, festeggia con intelligenza e misura il suo primo Natale al
cinema

Sotto la patina del musicarello scoppiettante, il
film riflette sull'omologazione di un mondo
spietato, molto simile al nostro. Animazione,
Avventura, Commedia - USA 2019.

PUPAZZI ALLA RISCOSSA

Uglyville è un luogo allegro e colorato, in cui la stravaganza è ben
vista e la bellezza che conta non è quella esteriore. Moxy, colon-
na portante di questa comunità di pupazzi, sogna il Grande
Giorno in cui verrà mandata nel mondo reale e avrà finalmente
un bambino da amare e da cui essere amata. Più o meno involon-
tariamente, il film ha un valore educativo che fa la differenza.
Perché, se sono tanti i film per bambini che insistono sull'impor-
tanza di essere se stessi e invitano ad evitare l'omologazione,
sono rari quelli che si spingono così vicini alla rappresentazione
della depressione e di un mondo che ghettizza l'handicap e pre-
mia la convenzionalità. Sotto la patinata del musicarello scop-
piettante, Pupazzi alla riscossa è a suo modo un thriller per bam-
bini, che immagina un mondo spietato, molto simile al nostro.

Gli ultimi film in uscita nelle sale romane

Un film di Marco D'Amore. Con Marco D'Amore,
Giuseppe Aiello, Salvatore D'Onofrio, Giovanni
Vastarella Uscita 5 dicembre 2019

L'IMMORTALE

Ciro di Marzio, detto L'immortale è stato ripescato dopo il colpo di
pistola in petto ricevuto da Genny e la caduta nelle acque della
costa di Napoli. Don Aniello gli spiega che la sua resurrezione gli
permette quello che per altri è solo un sogno:ripartire da capo.
Marco D'Amore torna a interpretare il cupo personaggio che gli
ha dato la fama e firma anche regia e sceneggiatura. Non c'è
niente che non vada nel film, ma non c'è nemmeno nulla che non
sia risaputo, sia nella storia del Ciro bambino, sia in quella del Ciro
adulto. Una figura paradossale, già però ampiamente approfon-
dita in Gomorra, di cui questo film costituisce un ponte verso la
quinta stagione. Ma L'immortale non deluderà i fan della serie
per il tono generale, il taglio della regia e le musiche degli
immancabili Mokadelic

Dietro l'apparenza da film per famiglie, una
dolente riflessione sulla prigione della creatività. 

CHE FINE HA FATTO
BERNADETTE?
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